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  以下是财经事务及库务局局长陈家强今日（六月十日）出席华人会计师公会

午餐会致辞全文： 

 

陈(美宝)会长、各位嘉宾： 

 

  我记得几个月前我在华人会计师公会的春茗上和大家见过面。当日我向华师

会多年来对香港的贡献，表示了欣赏及感谢。 

 

  事实上，多年来，你们都很支持政府的政策发展，我们很多谘询文件，你们

都会给予意见。 

 

  今日，我会谈到数个话题。最主要的是金融业发展的方向。首先，我觉得香

港现时的金融业发展势头很好，为甚么呢？因为我们在今次金融风暴之后，香港

的金融体系所受的创伤远比其他地方为小；再加上我们在中国经济的势头甚好之

下，金融业的前景在香港来说，是非常值得我们支持，我觉得其甚有发展空间。 

 

  但说到金融发展就不可不提监管，尤其是现时在西方国家，出现一个情况就

是监管政策愈来愈多改变，这些改变当然是冲着金融海啸而来，这些改变很多还

未落实的，还有很多变化。 

 

  在金融市场的竞争来说，我觉得监管政策是重要的一环，除了法制、资金流

通、人才之外，香港能给予投资者及市场怎样的监管环境呢？这是我们竞争的一

个重要元素。在金融海啸期间，其实香港有一项是做得不错的，除了说金融体系

受创很小之外，我们在监管方面，是令到国际认同及看高我们一线的。我举一例

子，在金融海啸发生时，全球市场都很快地临时禁止沽空，香港在沽空政策方面

并没有改变，因为我们本身的沽空政策已是相当不错的，所以在一个全球金融市

场开始动荡，很多国家急于想方法禁止沽空时，我们回顾自己市场的情形，就决

定没有改变沽空政策。这件事给予市场的信息是很好的。我们不会朝令夕改而是

有一个一致性的做法，譬如说沽空，我们一直都有监管的，但当有慌乱的情况出

现时，我们不会临时去改变政策，当然这方面背后有小心的研究和决定，可给予

国际一个正面的信息。 



  香港的金融市场发展是多方面的，我们资产管理的行业会有很好的前景，人

民币会一个新的商机。在我们的监管政策来说，有些事情是需要改变的，但在监

管时，不应该外国怎样做，我们一定要照着做，我觉得这并不是太适当的，因为

有时可能会混乱，我们应该看香港本身的制度如何，过往的经验如何，要在小心

论证的情况下，决定我们监管的方向。而市场要求高的透明度，以及一个可以预

期的政策。所以，在这方面应该小心去抓着平衡。 

 

  最近我们正在做一个关于股价敏感资料的谘询，其实这个课题，说了多年，

以往的做法和想法是想把上市公司的条例法律化，我们兜兜转转的这方面做了多

年，结果发觉这样是做不成的。因为要将上市条例法律化会窒碍市场发展，因为

上市条例本身不是语言，法律化的话，令上市条例过于僵化，难以适应市场的改

变。若要法律化的话，事实上需要写很多条文，有时会令举证及调查方面有困难。

兜转多年，我们最近的做法，是把一些香港熟悉的观念，譬如何谓内幕消息的观

念，套用在股价敏感资料的披露要求上；这个好处是甚么呢？就是香港这么多年

来一向习惯内幕消息的定义，我们有现成的案例，市场知道甚么是内幕消息。现

时我们新的谘询中，就是上市公司除了不可以用内幕消息做买卖外，若果你有内

幕消息的话，需要即时披露，这些我们都是回顾香港过去的法律环境，以我们自

己市场认识的东西来提出这个观点，这观点亦与欧盟的观点不谋而合的；所以，

我们现时看最后的法律定案，订定出这套谘询文件的内容，我相信能够反映了业

界的意见，以及在监管和市场的灵活性方面找到一个平衡。 

 

  如果我们思考所有的监管政策时，我有几个原则可以与大家分享一下的。第

一，我觉得我们的监管措施必须一致和明确，刚才我已说过，譬如是沽空的例子，

或是内幕消息用来做内幕披露的例子，其实都是要维持一致性的，即是我们的监

管措施要一致性和明确性。 

 

  第二，我们必须在一个合规成本和执行成效之间取得平衡，因为市场的监管

在平衡方面是重要的，如果我们监管而令到市场不能发展的话，会对投资者不利，

所以要把握这方面的平衡。 

 

  第三、就是金融政策本身可考虑的因素有很多，所以，我们要寻求市场成效、

监管成效、监管效力之间的平衡，我们要多听市场的声音和解释政策。市场才能

够明白。 

 

  第四，就是在很多监管政策推出时，总会有不同的持份者有各样的看法。很

多时监管的目标是很理想化，但现实应该怎样做是很考工夫的。所以一定要在监

管政策推出时，在不同的持份者中，找一个最大的共同目标 (common ground)，

这是在推行监管政策时一定要考虑的。 



  除了我刚才所说的，关于上市的要求，令到股价敏感资料要公开要求之外，

还有两方面我要谈论的，第一，就是关于一些行业的监管问题。我们很快便会进

行一个谘询，就是关于保险业界的监管。 

 

  我们现时保险业，基本上当然是有一个很大的行业自我监管，亦有政府的保

监处，作为一个政策和监管者。虽然我们已经说了几年，目前来说，关于保险业

监管的顾问谘询已经完成了，希望大约在年中，开始向公众谘询。第一，我们希

望成立一个独立的保险业监管处，不是政府部门，是一个独立的监管者。同时在

行业的自我监管方面，保险业监管是要拿出来研究，怎样把一些适当的监管工作，

给予独立的监管者，我们觉得这个方向是要做的。因为除了对投资者有保障，监

管方面是和国际接轨。如果不能与国际接轨的话，会令到我们的业界在竞争时遇

到困难。 

 

  另一点要说的是关于会计界，会计界的情形，刚才陈会长亦谈及，记得较早

前，媒体曾报道有关于会计监管架构改革，引起公众与业界的谈论。香港的会计

专业，多年来都是遵行一个自我监管的制度。但这个自我监管制度，其实一直顺

着本地情况和国际趋势去改变的。譬如近年因应本地发展需要，增强了行业的监

管元素，透过修订《专业会计师条例》，香港会计师公会理事会已加入了非会计

师的委员，而公会的纪律和调查小组，现时均由非会计师的委员担任召集人，并

以非会计师委员为多数。 

 

  除此之外，大家都记得，因为这个安隆（ENRON）事件之后，令到国际对

于会计，尤其是上市公司会计方面监管的关注。我们在二○○七年成立了财务汇

报局，负责调查上市公司的审计不当行为，以及财务报告违规的事宜。由此可见，

我们虽然有行业自我监管，但一直都有一些新措施与时并进以及和国际接轨的。 

 

  以今日来说，我觉得这个话题是未完结的，如果以我们的会计监管制度与国

际比较，我觉得还是有个空间可以发展的。为何监管是那么重要呢？因为我们所

说的是上市公司的监管，譬如我们会计师做上市公司的审计，需要得到国际方面

的认可，才能令到认受性提高。现时这个行业基本上是自我监管，虽有财务汇报

局做一些调查，但这个架构究竟是否达到国际方面认同的水平，而我们香港会计

师签署的报告可否在国际得到认同等等，都是要顾及的。 

 

  所以我们循序渐进到现在，还可行多一些步骤。我们亦了解香港会计师公会

已表示会进行研究。我们亦很乐意与会计师公会商讨，令会计界的监管达到国际

趋势。 

 

 



  最后，如果回到我刚才所说的四个原则，我希望的做法是多些聆听业界的意

见。同时，最主要是我们怎样令到监管和市场发展之间，做到一个彼此互利互惠

的情况，我很希望听到华师会的意见。 

 

  依照我们目前的想法，若然需要考虑一些措施的话，就是该等涉及上市公司

的核数程序，其他的暂时不作优先考虑，我欢迎听取各位对这方面的意见。 

 

  我想在余下时间谈论另一个问题。我今天带了一些「起锚」的襟章来这里，

我很多谢各位会员支持，襟章已经全部派发完。为甚么我们要不断讲这个问题？

为甚么政府官员也要落区，派传单，派襟章？因为我们觉得这个政改方案是重要

的，与我们大家每一个人都息息相关的。 

 

  我们知道促进民主发展是香港市民共同愿望，而我想不到从特区成立到现

在，有哪一件事比这个更重要呢？以及有哪一件事比政改更加引起讨论，所以这

是一个影响深远的一个议题。当然，二○○五年当时的政改方案被否决，令政制

停滞不前，对于整体社会来说，对于我们政府来说，都是很大的失望。 

 

  香港特区成立快十三年而已，如何处理一些争议性大而社会上的共识未必完

全一致的议题，这是政制成熟的过程中应该要经过的阶段。其实我们很多民生问

题、经济发展的问题，都是很富争议性，都需要我们政治的体系发挥其政治能力

来协助香港解决，我觉得这个问题如果能够解决的话，会令到政府在处理所有民

生、经济问题时，更加能够专注，能够发挥政治能力。 

 

  为甚么我们今次要谈论这个问题呢？为的是希望给予市民看到这个事实，就

是我们现时这个政改方案与现行的选举安排比较，有明显的进步，明显增加了民

主的成分，以及为将来的普选创造有利的条件。 

 

  我们所讲的二○一七年行政长官的选举和二○二○年普选立法会，已经是中

央给予我们的一个时间表，这个政改方案会否获得通过，当然完全是我们的选择。

今日我们看政改能够通过的机会可能不高，但虽如此，我们也要不断努力令到政

制可以向前走，达到目标。 

 

  我们是否希望在政制这么重要议题中，香港能够有进展，而不是再次原地踏

步。刚才我所说有关对金融监管改革的一些看法，其实每一次改革都是循序渐进

的，在社会上寻求共识的，听取意见，然后找一个空间，找一个共同目标。政制

是一个这么重要的议题，当然是一样的，为甚么我们现时的政治体制不可以在这

方面找寻空间？寻求一个大多数的共同目标？所以我觉得大家应该要决定的是

寻求一个共同基础，而不是去坚持己见。 



  我们每一个人，或者每一个香港人应该问，我们是否要为香港最佳的利益一

同努力，而不是追求自身狭隘的好处？所以自从这个「起锚」行动开始后，我们

一直向市民介绍这个建议方案，希望得到他们的支持。我相信市民是希望见到进

展，以及政治的体制能够平衡各方面的利益，而市民希望见到我们透过政制建立

共同基础，坐言起行，而不是停滞不前。所以有机会的话，希望各位能够表达你

们的想法，告诉你们的立法会议员，请他们「起锚」。多谢各位。  

完  
 

 

 


